

# La Verdad

## SEMANARIO REPUBLICANO REVOLUCIONARIO

Se insertarán todos los escritos que se remitan, siempre que á juicio de la Redacción puedan publicarse.—En ningún caso se devolverán los originales.—Podrán colaborar en esta publicación cuantos suscriptores lo deseen.

### Precios de suscripción.

En Teruel. . . . . 0'50 pesetas al mes.  
Para los demás puntos. . . 1'75 id. al trimestre.  
Idem id.. . . . . 6'50 id. al año.

### SE PUBLICA LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Plaza de la Libertad, 2.

### Puntos de suscripción.

En la Administración é Imprenta de este periódico  
Se insertan anuncios y reclamos á precios convencionales

### CALATAYUD-TERUEL-SAGUNTO

#### CARTA ABIERTA

al Excmo. Sr. D. Alejandro Groizard, Ministro de Fomento.

EXCELENTISIMO SEÑOR:

“Consta á V. E., como igualmente á sus dignos predecesores, que la construcción de este ferrocarril ha sido y es asunto de preferentísima atención para *El Agente*, que desde que apareció en el estadio de la prensa, ha seguido paso á paso todas las vicisitudes del mismo, por entender que, publicándose esta Revista dentro de la región por que el trazado atraviesa, venía obligada á defenderlo y á ser el eco fiel que reflejase la opinión, las aspiraciones y las necesidades de los pueblos, á los que con la realización de este proyecto ha de reportarles inmensos beneficios.

Y este deber, que gustosa se impuso esta Revista, ha de continuar cumpliéndolo como hasta aquí, mucho más hoy que el asunto se presenta más viable; de aquí la razón por la cual, aunque pueda tachárenos de importunos, acudamos de nuevo á V. E., esperando confiadamente, como en otras ocasiones, que serán atendidas y tenidas en cuenta nuestras súplicas, que son las de centenares de familias que miran la construcción de esta línea férrea como el remedio único que ha de saciar la necesidad que experimentan y el hambre que las consume y aniquila.

Hoy cumplen tres meses que apareció en la *Gaceta* la Ley para poder otorgar de nuevo la concesión para la construcción del ferrocarril de Calatayud á Teruel y Sagunto.

Como quiera que los pueblos por donde atraviesa el trazado ven pasar, consumidos por la mayor impaciencia, los meses y los años sin que nada práctico se haga en favor de los intereses de los mismos en asunto tan trascendental para ellos, nos ruegan una vez más, que llamemos la superior atención de vuecencia, con el fin de que aparezca cuanto antes en el *Diario Oficial* el Decreto, en virtud del cual se saque á concurso nuevamente la construcción de este ferrocarril, y cuya historia ha sido una serie no interrumpida de burlas y desdichas.

Medida de tal naturaleza se impone si no se quiere que la reacción producida en los pueblos que han de resultar beneficiados, no decaiga una vez más y pierdan las esperanzas que nuevamente fundaron respecto de su porvenir, al ver declarada la caducidad de la anterior concesión.

Los entusiasmos con tal motivo despertados, en modo alguno conviene que por ningún concepto decaigan, no tan solo por lo que á los pueblos afecta ó atañe, sino también para que éstos vean que los esfuerzos hechos por sus representantes en Cortes no se pierden en el vacío.

Asimismo, los pueblos nos manifiestan sus deseos, deseos que elevamos á la consideración de V. E., de que llegado el caso del concurso, y en igualdad de circunstancias, se otorgue la concesión, para construir, á entidades españolas. La razón por la cual aspiran á que entidades españolas sean las constructoras de dicho ferrocarril, es obvia y salta á primera vista, si se tiene en cuenta la conducta seguida por los anteriores concesionarios, y que no hemos de relatar una vez más, por ser demasiado conocida, y con la que sembraron la más absoluta desconfianza entre gente sencilla, que si bien son fáciles de engañar, cuando tal cosa comprenden, cuesta muy mucho captarse de nuevo su confianza. Todo esto, aparte de que una empresa extranjera no ha de procurar ni mirar más que su conveniencia y su utilidad, mientras que otra del país, siempre cabe que armonice sus intereses con los de la clase trabajadora.

Entrando en otro orden de consideraciones, la medida indicada viene á aconsejarla también la situación de miseria y penuria por que están atravesando los pueblos del trazado.

Las tormentas acaecidas el verano último han destruído en la provincia de Teruel totalmente las cosechas, sumiendo con esto á los habitantes de la mayor parte de los pueblos en la más espantosa miseria, no habiendo salido mejor librados varios pueblos de esta provincia y de la de Castellón, por donde atraviesa la línea, de los efectos producidos por igual causa.

De no acudir pronto á remediar la situación de estos pueblos, su porvenir se

presenta muy incierto y oscuro; tanto más, cuanto que el invierno está ya encima, y por consiguiente, que el número de obreros sin trabajo aumentará de una manera aterradora; y ya que el señor Ministro de la Gobernación en éste su último viaje tan propicio se muestra con la clase obrera, puede el Sr. Groizard, por su parte, captarse no pocas simpatías ante el país, haciendo que aparezca el Decreto para la concesión por todo el mes actual y fijando plazo para la construcción en Noviembre, viniendo de este modo á emplearse y tener ocupación en los trabajos, algunos miles de braceros, conjurando así en gran parte la miseria que sin ningún género de duda ha de apoderarse este invierno de la clase proletaria.

En vista de cuanto dejamos expuesto, esta Redacción, en nombre de los pueblos, acude á V. E. para que se digne ordenar sea pronto un hecho la aparición en la *Gaceta* de la R. O. sacando á concurso la construcción de este ferrocarril, en la que, como dejamos apuntado, tantos centenares de braceros pueden hallar el pan para ellos y sus hijos, ejercitando V. E. con dicho acto una de las más sublimes virtudes: la de la Caridad.

Estamos completamente de acuerdo con el contenido anterior, que tomamos de nuestro querido colega *El Agente Ferroviario*; no solo por que expresa claramente el interés que demuestra y la defensa que ha hecho y viene haciendo, sino por reflejar con conciencia el estado angustioso en que se halla sumida ésta nuestra zona.

Se dice que son varias las compañías ó empresas que se presentarán al concurso, pero la que más se dá á entender, es el Sindicato, que se dice formado con capitales franceses, ingleses y españoles, cuya representación tiene el Sr. Moreno Campo.

Ya dijimos en nuestro número anterior, que apesar de que se nos decía de Madrid era cosa cierta, recibíamos la noticia con toda clase de reservas, puesto que, el representante de este Sindicato no podía ni puede inspirarnos la completa confianza que nosotros necesitamos, por cuanto es dueño ó constructor del ferrocarril económico de Sagunto á Segorbe, al cual seguramente ha de perju-

dicar en gran escala el de que nos ocupamos.

Por otra parte la desconfianza en nosotros tiene su razón de ser por que hasta ahora todo ha sido engaño y farsa y en todas partes vemos agiotistas que no buscan la construcción y explotación sino hacen su negocio sin importarles un bledo el perjuicio que han causado y causan al país.

A nuestros representantes compete hoy aunar todas las fuerzas, para que inmediatamente se anuncie el concurso y cuando llegue el día de la adjudicación tener mucho acierto en la elección de empresa para que no caiga en agiotistas ó especuladores. Si aciertan el país sabe cómo ha de proceder.

## Las clases de la Económica

### SESION DE APERTURA

El domingo próximo pasado tuvimos el gusto de asistir á la apertura del curso académico actual, de las clases que la Sociedad Económica Turolense sostiene á cuyo Presidente damos las más expresivas gracias por la atención de haber invitado al Director de este periódico.

Amenizado el acto por bien interpretadas piezas musicales, dió principio la sesión, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil de la provincia, con la lectura de una breve y correctísima memoria, en la que el Sr. Presidente de la Sociedad demostraba con una concisión y una fuerza de lógica incontrastable? no sólo la importancia de esta clase de sociedades, sino también la necesidad imperiosa que Teruel tiene de sostener la suya, á cuyo efecto leyó un estado comparativo de las vicisitudes porque viene pasando dicha Sociedad; pudiéndose deducir de la progresión descendente que marca el referido estado, el total aniquilamiento de tan importante institución, en plazo breve, si todos y cada uno de los elementos que pudieran servir para sacarla de tal situación no se aunan con buena voluntad y cooperan con entusiasmo á tan elevado y noble fin.

Sigue lamentándose de que la Sociedad no tenga vida propia y se vea precisada á gestionar del Gobierno constituido, todos los años, la subvención de mil pesetas para que den tan exiguos resultados, y deplora al mismo tiempo tener que agravar la precaria situación del Tesoro municipal y provincial á cuyas corporaciones dá las más expresivas gracias por su generoso y noble concurso y de las cuales confía que no han de abandonar nunca á tan beneficiosa Sociedad. Terminando su lectura con una exhortación á las personas acomodadas, cuya vida, se ajusta todavía á los antiguos moldes de añejas rutinas y á esas otras que sólo se cuidan de pertenecer á círculos puramente de recreo, á las cuales sería muy fácil contribuir á la regeneración de la Económica toda vez que la inmensa mayoría, si no pertenece á ella es solamente porque creen no ser indispensables ó por la modestia exagerada del convencimiento de su poco valer. A unas y á otras, añade, hay que sacarlas de su retraimiento, del indiferentismo con que miran asuntos de tan vital interés y hacerlas comprender que en su mano está el medio de que prospere ese palenque de la cultura de este pueblo, pues se conseguiría contando siquiera con trescientos socios.

Al acabar la lectura el autor fué justa y sinceramente aplaudido.

Con intención preconcebida hemos dejado para este lugar un detalle que el Sr. Montesinos consigna en su notable memoria y es que, sólo las clases de adultos de ambos sexos están muy concurridas y dan satisfactorios resultados, detalle que no puede por menos que llenar de júbilo á todos los amantes del progreso y que eleva en gran manera al pueblo de Teruel, á ese pueblo modesto, trabajador y humilde que, como dijo muy elocuentemente el Sr. Fabra, tiene que robar á su propio descanso las horas que invierte en el estudio, con el noble afán de instruirse para elevar la dignidad humana, hacer la felicidad de sus familias y honrar al pueblo que los vio nacer.

A continuación se procedió á distribuir los diplomas obtenidos por los alumnos de ambos sexos, en el curso anterior, que obtuvieron del público muestras de simpatía y muy particularmente las bellísimas señoritas que se presentaron á recibir de manos del Sr. Presidente sus respectivos premios; debiendo consignar aquí, según nos ruegan, que, algunas de las que no se presentaron, si no lo hicieron así, fué por hallarse ausentes y nunca por efecto de una necia vanidad mal entendida.

Tras la distribución de premios correspondientes á las clases de música y dibujo se repartieron regalos consistentes en telas y prendas de vestir, á los alumnos y alumnas de las clases de adultos que con su inteligencia y aplicación se hubieron hecho acreedores á ello oyendo de labios del Sr. Gobernador, justos elogios y exhortaciones encaminadas á excitar más y más la aplicación y buenas disposiciones de tan aprovechada juventud.

Terminando el acto con el reglamentario discurso de la presidencia, en el que daba gracias, tributaba elogios, etc., y hacía constar por encargo del Sr. Obispo que sentía éste, no haber tomado posesión ya para haber podido asistir á aquella sesión; pero que sin embargo ofreciera su más decidido apoyo y protección á la Económica, haciéndolo también por su parte el Sr. Gobernador con lo que declaró abierto el presente curso académico y levantó la sesión.

Posteriormente hemos oído á individuos de la Junta y claustro de Profesores manifestar sus esperanzas de que, con el apoyo ofrecido por las primeras autoridades, civil y eclesiástica, recobrará la Económica nueva vida volviendo á su antiguo engrandecimiento y esplendor. Nosotros así lo deseamos de todo corazón, y le reiteramos el ofrecimiento de nuestro más decidido apoyo en la medida que alcancen nuestras fuerzas, con lo que creemos cumplir un sagrado deber.

## CHANZONETAS

A cuantos como nosotros se hayan fijado en el último número de nuestro *carísimo* colega local *Eco de Teruel* les habrá, sin duda, llamado la atención *el cambio en la mismísima cabeza*.

Y no se crea que las últimas palabras en bastardilla las decimos parodiando á los periódicos taurinos, nó, es una verdad que puede comprobarse leyendo los números 437 y 438 de citada publicación.

Como en el número último nada hemos observado que justifique tal medida y para evitar torcidas interpretaciones á que el caso se presta, nos abstenemos de todo comentario; rogando al *periódico político y de intereses generales el Eco de Teruel* nos diga las razones que puedan haberle obligado á ello.

Si nuestro ruego no fuera atendido escusamos decir que las obligaciones que con los lectores tenemos contraídas nos forzarán á hacer las consideraciones que el caso requiere.

Mucho nos llama la atención que nuestro estimado colega local *el Eco* haya venido tan á menos que no nos entienda, cuando procuramos y creemos escribir en sentido castizo y claro.

Vuelva, pues, á leer nuestro suelto, que no entiendo, y analizándolo verá dónde encuentra la conformidad.

## NOTICIAS

El día 6 á las cuatro de la tarde próximamente, llegó el Ilmo. Prelado acompañado de las cémisones nombradas al efecto, á la Casa de Beneficencia donde quedó instalado.

El 7 á igual hora, hizo su entrada oficial en la población posesionándose, después de las ceremonias de ritual, del cargo que se le ha confiado y de su Casa-Palacio, sin que turbase la paz y armonía, ningún acontecimiento contrario á lo que debía esperarse del probo, digno y honrado pueblo de Teruel, que aun calificado con los epítetos más soeces por quienes no le conocieron ó fueron mal aconsejados, manifestó el respeto que le merecen las cosas y personas y más si constituyen autoridad.

Un incidente ocurrió, que enseña más que cuanto pudiera escribirse; en el acto en que el Prelado terminaba su toma de posesión dando el tradicional baulizo al pueblo, vino á confirmar la dignidad de este y la honradez que en él es característica; se le desprendió al Obispo el anillo y en cuanto se notó la falta, una mera indicación fué lo suficiente para que pareciera y fuera presentado por el joven Mariano Sánchez, de oficio carpintero, al que su Ilustrísima agradeció su buena conducta.

¡Gracias en nombre de Teruel, joven, digno de llamarte su hijo, porque tu conducta, que hubiera sido la de cualquiera otro, ha dado un mentís á nuestros detractores!

Por circular de la Delegación de Hacienda de esta provincia, inserta en el «Boletín Oficial» número 121 del 9 del actual, se previene que las patentes especiales creadas para ejercer la profesión de Médicos y Médicos-Cirujanos, se hallan en poder del Recaudador del Estado, de quien podrán adquirirlas en el plazo de quince días, contados desde que reciban los Alcaldes dicho Boletín y que á los Farmacéuticos se les advierta el deber de cumplir lo dispuesto por el art. 5º del Real decreto de 11 de Agosto último.

Damos la noticia sin perjuicio de ocuparnos más estensamente sobre el absurdo de esta disposición.

D. Mariano Narbón y Muñoz, interventor de la administración de Consumos y consecuente demócrata, falleció el 6 del actual.

Séale la tierra ligera.

A su desconsolada viuda y demás familia enviamos nuestro sentido pésame.

Nunca llueve á gusto de todos; nos ruega el señor Alcalde é individuos de la comisión organizadora para la recepción del Sr. Obispo que, aquellos á quienes, excepción hecha que el público conoce, no se les haya invitado y debiera haberse hecho, por los beneficios que á Teruel constantemente vienen dispensando, no vean en ello intención determinada sino un acto involuntario puesto que su deseo hubiera sido, que todo el pueblo confraternizara en aquel momento.

Las ferias de Cedrilias han superado este año á cuanto pudiera esperarse, según nos dicen los que han asistido, hubo abundancia extraordinaria en ganado lanar, cabrio, vacuno, caballo, mular, etc., puesto que calculan unas 60.000 cabezas las que se presentaron á la venta que ha llenado también, los deseos de los vendedores y compradores.

Los precios reglars y según clases, los carneros superiores llegaron á 24 pesetas.

Tal fué la aglomeración de personas que los pueblos de El Pobo y Monteagudo con las masías, estaban llenos por no poder pernoctar en el pueblo por falta de albergue.

Con esto está dicho todo.

En Alcalá algunas transacciones, muy pocas, teniendo que abandonarla y acudir á cedrillas si quisieron comprar y vender.  
Mal les salió la cuenta.

Buena impresión ha causado en nosotros el carácter del nuevo Prelado.

Viene precedido de gran renombre, en entereza, en sabiduría, en amor á sus semejantes y en caridad, divina y humana; virtudes que en principio hemos comprobado en cuanto nos ha sido posible.

Un acto que le honra fué, el donativo que al terminar la comida el día 7 hizo en favor de los pobres asilados, pues depositó 1.500 pesetas según nos dicen en la superiora de las Hijas de la caridad de San Vicente Paul, para invertir las en papel de la Deuda de Cuba, y con su producto atender á los gastos que sean necesarios, si para recobrar la salud tuviera que salir de la casa algún asilado.

Ojalá no tengamos que variar de opinión.

El conflicto nuevamente creado al Ayuntamiento sobre el emplazamiento del monumento al venerable Francés de Aranda, quedó resuelto en la última sesión, en que se confirmó y ratificó el acuerdo del mes de Mayo último, y por consiguiente en la semana próxima, darán principio las obras, contratadas por D. Bautista Ferrando.

Nuestros queridos colegas *Don Quijote* de Madrid, *La Buzadera Federal* y *El Federal* de Valencia han sido denunciados.

Sentimos el percance, pero tenemos la convicción de que la justicia resplandecerá dictando la absolución.

Maltratada y ajada por algunas malas lenguas, sin duda alguna, ha debido ser la personalidad de nuestro dignísimo y apreciable amigo Pablo Pueyo, honrado y probo empleado de la Secretaría de la Excelentísima Diputación de esta provincia, cuando rompiendo la coraza de su modestia que tantas simpatías le reporta, nos remite bajo su firma los *lamentos* que en la sección de variedades estampamos gustosos porque confiamos que será del agrado de nuestros lectores, como está probado que lo fué cuanto brotó de su experta pluma.

Constándonos que la acrisolada honradez, es el único galardón que ostenta orgulloso nuestro amigo, nos alegramos, siquiera por el egoísmo de ver amenizado este semanario con su aticismo, prosiguiendo murmurando de él, puesto que, después de todo, las personas como Pueyo honradas, son inviolables ante el asqueroso veneno del aguijón de las difamadoras, como dice muy bien en uno de sus cantares.

D. Nicolás Salmerón y Alonso, uno de los representantes de la nación española, una gloria de la Universidad, del foro, de la oratoria, el ilustre expresidente del Poder Ejecutivo, ha sido preso por orden de las autoridades de Lisboa, y después de dos horas de detención arbitraria á bordo de un buque, fué puesto en libertad con orden terminante de salir inmediatamente del territorio portugués, cuya orden cumplió el 7, abandonando aquella nación con dirección á Madrid.

Toda la prensa protesta de este hecho y nosotros protestamos también contra Gobiernos indignos, contra procedimientos viejos que pisotean las leyes de la hospitalidad, observadas con respeto, aun por los pueblos más bárbaros.

¡Hay de los Gobiernos cuando á estos medios acuden!

## CRONICA

Sr. Director de LA VERDAD.

Hoy 5 Octubre 94

Muy señor mío y querido amigo: Recibí de mi antiguo amigo E. M. la carta que adjunta le incluyo con el fin de que se sirva ordenar su inserción, para que á mi vuelta de viaje, pueda yo adquirir datos precisos y contestarle de una manera cierta; puesto que hoy no me es posible.

Anticipadamente le dá gracias su seguro servidor.

P. J.

Mi estimado amigo: Tal vez sea una excepción de la regla, pero ese pueblo me ha sido muy simpático; no puedo apreciar las causas; si por los muchos amigos que adquirí y me apreciaban, ó por que mi bello ideal le comprendí encarnado en todos los corazones teruelanos; la verdad es que no pasa una semana sin que de mi estancia en Teruel tenga recuerdos y me venga á los mientes los R. G.—D. M.—V. P.—M. M.—D. Z. y otros y otros que me cansaría recordar; por esta razón me entristece el alma saber que no es el pueblo aquel donde, aunque como empleado del Gobierno, alimentaba mi cuerpo con el pan democrático de los hijos de Teruel, pueblo al que he apreciado y apreció; que tenía por el más firme, constante y aferrado á sus bellos ideales democráticos; este mismo aprecio me hace procurar noticias de él y los amigos, en cuanto tengo y se me presenta ocasión, y hace unos días, la tuve con un viajante que me contó cosas que para mí son increíbles; aquel día formé el propósito de escribirte en la seguridad de que conseguiría de tu antigua amistad contestación categórica, lo que no dudo así sucederá.

Me dijo que se publicaba LA VERDAD en la que colaboraban amigos de mi época, pero no supó decirme quiénes eran; por esta razón me dirijo á tí esperando les manifiestes me consideren suscriptor y manden los números publicados.

Ya sabes mi carácter, enemigo de molestar y sobre todo el temor de cometer alguna indiscreción; pero aun en este caso que tal vez me valga alguna enemistad, no puedo menos de pedirte me digas:

¿Quedan republicanos en esa Ciudad? No son ya nuestros buenos amigos—V. P.—D. M.—R. G.—M. M.—D. Z.—M. E. y otros y otros que no terminaría de reseñar, haciendo trabajar un poco mi imaginación para recordar nombres?

Si todavía lo son? qué se ha hecho aquel entusiasmo republicano de que blasonaban? á cuándo esperan á demostrarlo? de qué medios consideran ellos que se prueba? Abandonándolo todo y estando á la expectativa para recojer el fruto maduro sin tomarse la molestia de colocarlo en sitio conveniente para que mejor sazone.

Que se dedican como sucede en algunos otros puntos á luchas intestinas y pequeñas rencillas producidas por ruines envidias personales?

Pero no puede ser esto, porque hace muchos años militaban en estos ideales y no han debido variar de posición política.

Lo que no puedo comprender es que llamándose y siendo republicanos abandonen de tal modo el círculo creado por ellos hasta el punto de que, según el viajante me indicó, tendrá que cerrarse por falta de vida propia y esto es que no conservan un reslo de pudonor cuando hacen causa común con los monárquicos más recalcitrantes, dando vida á otro círculo que no es el suyo propio, el que debía ser, el que debía gozar una vida próspera y de esplendor.

Si fuesen monárquicos convencidos nada tendría de particular que dieran vida al suyo, poniendo los medios más apropiados para matar el otro, pero siendo republicanos, matar el centro republicano, es increíble, es absurdo, es demostrar que quieren vivir con Dios, adorando á Satanás y esto no lo consigo, creo que han perdido el juicio.

Yo espero, que antes de que llegue el caso, han de reflexionar bien y reconociendo lo falso de su situación se apresurarán á deshacer el mal que hayan causado como hacen todos los hombres honrados, de lo contrario se harán acreedores á las más acerbas censuras.

Averigua, pues, cuanto sobre el particular haya y contéstame en el periódico LA VERDAD para que puedan llegar estas mis apreciaciones á conocimiento de todos los encargados de que, el antiguo círculo de «La Libertad no sufrá caída tan estrepitosa como se halla expuesto, y según me comuniquen que tengo la seguridad será la fiel expresión de cuanto esté sucediendo, puesto que hablo hipotéticamente, entonces te escribiré más extenso tu verdadero amigo  
E. M.

## VARIÉDADES

### CANTARES

Si no tuvieras el alma  
tempiada para sufrir,

dos lenguas murmuradoras  
te apartarian de mí.

—  
¿Ignorais murmuradoras  
que la lengua venenosa,  
no puede dejar veneno  
donde se anida la honra?

—  
Los corazones innobles  
que no tienen sentimiento,  
sirven de piñas al diablo  
para encender el infierno.

—  
No me extraña que murmures  
con tanto y tanto descaro,  
porque la deshonra, sólo,  
puede vivir murmurando.

—  
Conociendo tu vileza  
á mí jamás me ha extrañado,  
tu vicio de murmurar  
contra todo el hombre honrado.

—  
Los desalmados murmuran  
de los hombres con fruición,  
y sólo las desalmadas  
murmuran hasta de Dios.

—  
Si alguna murmuradora  
vieres pasar á tu lado,  
no dejes de hacer la cruz  
porque vá con ella el diablo.

—  
Por mucho que tu murmures  
tu murmurio envano es,  
porque jamás el murmurio  
abre brecha en la honradez.

## A UNAS MURMURADORAS

—  
¡Callaros viejas ladinas!  
¡callad por Dios si queréis!  
¡callad y no menéis  
vuestras lenguas viperinas!

—  
Callad, porque vuestra boca  
es volcán endemoniado,  
cuya lava, está probado  
que mancilla cuanto toca.

—  
Callad, porque vuestros lavios  
vomitan continuamente,  
contra lo digno y prudente,  
viles calumnias y agravios.

—  
Callad, porque si me enfado  
y os llevo á cojer, ¡endinas!  
de esas lenguas viperinas  
he de hacer un estofado.

—  
Y no he de tener á mengua  
en invitar al demonio,  
para que dé testimonio  
del sabor de vuestra lengua.

—  
¡Ojo al cristo condenadas  
con el aviso primero!  
¡Djad las gentes honradas,  
porque si no retratadas  
os saco de cuerpo entero.

P. Pablo Pueyo Gracia

Hoy 11 Octubre 1894.

## Correspondencia

D. P. J.—Se ha tenido que retirar la carta que usted ha escrito á E. M. por no creerla hoy oportuna y faltarnos espacio,

A. de la P.—Conforme con la suya, procuraremos entendernos en los demás extremos.

B. M. . .—Nada podemos hoy decirle procuraremos enterarnos y contestaremos lo que haya de cierto

E. L. . . .—Las patentes, han de adquirirlas de los recaudadores con orden de la alcaldía donde debe acudir á reclamarla y que le hagan la liquidación.

P. T. G. —Recibido el importe de su suscripción.

Teruel.—Imprenta de Perruca.

IMPRESA  
Y  
CENTRO DE MODELACION IMPRESA  
DE  
**ARSENIO PERRUCA**

9.—Plaza del Mercado,—9.

### ACADEMIA

de corte y confección para Señoritas

DIRIGIDA POR LA PROFESORA

**SEÑORITA LEANDRA MARCO**

Plaza del Paseador 12, segundo piso  
TERUEL

**CARRO ATARTANADO** con una ó dos caballerías según se desee se arrienda para fuera de la localidad y temporada de Baños.

Casa de Joaquin Brandez. Paseador, 18, darán razon.

### AGENTES ACTIVOS

los necesita una Sociedad para la provincia de Teruel, ganarán 5 ó 6 pesetas diarias según se convenga.

Dirigirse á Miguel Val Estéban.—Muniesa.

Para contestación remitirán un sello de 15 céntimos.

### ANUNCIO

Se arriendan, venden ó se dan á medias una Masía con dos mases más en el término de Aliaga y Pitarque.

Su dueño, vecino de Zaragoza se encuentra todo el mes de Octubre en Pitarque.

**Juan Iranzo.**

**TERRA** de una Casa sita en la calle de Carrasco, número 14.

En el Comercio de Arsenio Perruca, parán razon.

## ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE

ó pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para el año 1895.

Contiene infinidad de asuntos propios de familia, enseñanza de algunas ciencias, algo sobre Agricultura, Industria y comercio, caridad, corridas de toros, Correos y telégrafos, viajes, Ferrocarriles y otros muchos.

Formará un tomo de unas 500 páginas en buen papel é impresión esmerada.

Contendrá unos diez planos y mapas y más de mil figuras intercaladas en el texto.

Su precio en rústica . . . . 1'50 ptas.

Id. id. encartonado. . 2 »

Se admiten encargos hasta Noviembre del corriente año en esta Administración.

### DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres; ni un solo niño se muere de a dentición, pues lo salva aunque estén en la agonia brotan fuertes dentaduras reaparece la baba extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija.

Una caja, 3 pesetas, que remite por 3'50 el autor, F. IZQUIERDO, Madrid, Sacramento 2, Botica, y al por mayor en la plaza de la Villa, 4. Se hallará también en todas las Boticas y Droguerías de España.

### AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

## PEDRO PUNTER NAVARRO

Aínsas, 2.—TERUEL

Con actividad y economía se encarga de cuantos negocios se le confien.

La confeccion de documentos á precios reducidísimos y las

Comisiones á los más bajos que se conocen,

Acudid y lo comprobaréis.

### COMPANÍA COLONIAL

Proveedora efectiva de la Real Casa

30 recompensas industriales

## CHOCOLATES CAFÉS Y TES

TAPIÓCA SAGÚ

Venta en todas las poblaciones del reino

DEPÓSITO GENERAL

en la Calle Mayor números 18 y 20

MADRID

## LIBROS DE ACTUALIDAD

No necesitan de encomios los que tenemos el gusto de ofrecer á nuestros lectores, por ser todos ellos de lo mejor que han dado á luz nuestros escritores contemporáneos de España y del extranjero.

AUTORES	TÍTULOS	Pesetas
<i>Edmundo About.</i>	El hombre de la oreja rota. . . . .	1
	La nariz de un notario. . . . .	1
<i>Ainswort.</i>	El Bandido de Londres. . . . .	1'50
<i>Bázac.</i>	El lirio en el valle. . . . .	1'50
<i>Bonafoux.</i>	Coba. . . . .	3
	El avispero. . . . .	3
<i>Campoamor.</i>	Los pequeños poemas (Dos tomos; única edición completa). . . . .	3
	Doloras. . . . .	2
<i>Benjamín Constant.</i>	Atolfo. . . . .	0'50
	Los tres mosqueteros (Dos tomos). . . . .	3
<i>Alejandro Dumas.</i>	Veinte años después (continuación; dos tomos). . . . .	3
	La guerra de las mujeres (Dos tomos). . . . .	3
	Amaury. . . . .	1'50
<i>Fernández y González.</i>	Historia de un hombre contada por su esqueleto. . . . .	1'25
	Obispo, casado y rey. . . . .	1'50
<i>Octavio Feuillet.</i>	Historia de Sebila. . . . .	1'50
<i>Gustavo Flaubert.</i>	Madama Borary. . . . .	3
<i>Teófilo Gautier.</i>	Mademoiselle Manpin. . . . .	3
	Heva. . . . .	1
<i>Méry.</i>	La guerra del Nizam. . . . .	1'50
	El paraíso terrestre. . . . .	1'50
<i>Vega-Rey.</i>	Una más. . . . .	1'50
	Bajo los tilos. . . . .	3
	Una hora más tarde. . . . .	3
	El Camino más corto. . . . .	3
	El difunto Bresier. . . . .	1'50
<i>Alfonso Karr.</i>	Genoveva. . . . .	1'50
	Las mujeres. . . . .	2
	Las mujeres tod'via. . . . .	1
	Una historia inverosímil. . . . .	1
	Fa sostenido. . . . .	1
	Hortensia. . . . .	1
<i>Jorge Sand.</i>	El Secretario íntimo. . . . .	1
<i>Julio Sandeau.</i>	Mariana. . . . .	1'50
<i>Federico Soulvé.</i>	El maestro de escuela. . . . .	1
<i>Emilio Souvestre.</i>	Rico y pobre. . . . .	0'50
	El judío errante (tres tomos). . . . .	9
	Los misterios de París (tres tomos). . . . .	9
<i>Eugenio Sué.</i>	La Salamandra. . . . .	2
	Atar-gull. . . . .	2
	El comeudador de Malta. . . . .	2
	Cantos flamencos (colección escogida de lo mejor que ha producido la musa popular). . . . .	3

Los pedidos se sirven francos de porte y debidamente certificados para evitar extravíos, dirigiéndose á

D. José G. Ceballos.—Viriato 3, Madrid.

Los corresponsales el 50 pto. de descuento

No se servirá ningun pedido que no venga acompañado de su importe en letras de fácil cobro ó en valores al portador, estos últimos asegurados.

### Agencia noticiera de la prensa

DIRECTOR

**DON JOSE G. CEBALLOS**

Viriato 3, Madrid.

Correspondencias.—Extractos de sesiones del senado y congreso.—Folletines.—Ilustraciones.—Edicion de obras.—Traducciones.—Venta de libros en concision.—Suscripciones á obras y periódicos.—Compra y venta de obras inéditas.—Instalaciones de imprentas, litografías, encuadernaciones, etc.—Papel para impresiones y escritorio.—Cobro de recibos.

### Anuncios y propagandas

Pidanse detalles al director, quien contestará gratis y á vuelta de correo.